

si l'expiration confirme mon opinion, je ne doute pas que cet objet seul ne devienne un article considérable de commerce, outre les avantages inappréciables que nous pourrions nous-mêmes en retirer en facilitant la Culture de ce bel art dans notre Pays. Le Comité n'ignore pas que la Pierre dont je parle est extrêmement rare en Europe, et qu'elle se vend presque au poids de l'or.

Les Montagnes dont je viens de parler bordent le Fleuve jusqu'à la Rivière aux Canards, qui a sa direction vers le Nord, et dont l'embouchure qui est de cent cinquante pieds de large offre un abri commode et sûr aux petits vaisseaux. De cette Rivière à l'Anse Sainte Catherine, qui est à environ deux lieues plus bas, le terrain forme une plaine dont l'égalité de la surface et les arbres de haute futaie qui annoncent la richesse du terroir, forment un contraste étonnant avec les rochers nus et stériles dont la rivière les sépare. Le terrain a environ deux lieues d'étendue sur le Fleuve, et environ une lieue et demie de profondeur, au bout de laquelle une chaîne de hautes Montagnes situées sur les bords du Saguenay qui descend derrière cette plaine, la protège contre les vents de Nord qui sont si communs et si dommageables à la végétation. Le sol est une glaise pure recouverte d'une légère couche de marne qui rendent ce terrain précieux à l'Agriculture. J'en ai aussi déposé un échantillon dans mon Musée, ce qui mettra le Comité à portée d'en juger encore mieux que moi. Les Arbres qu'on y rencontre sont le Cèdre, le Bouleau, le Frêne, l'Épinette et le Peuplier, qui sont entourés à leurs pieds d'un foin épais et de la meilleure qualité, qui y vient sans aucune culture ; le morceau de terre est communément appelé Pointe aux Bouleaux, et pourroit procurer l'aisance à plus de Deux cens Familles. Outre les avantages que ce terrain promet à l'Agriculture je dois ajouter que le Fleuve en baissant y découvre une superbe grève de plusieurs lieues de large, et qui abonde en Poissons de toutes espèces, sur-tout en Saumon ; outre que sa proximité de Tadoussac qui est à environ deux lieues plus bas, lui donneroit encore beaucoup plus de valeur, si on se détermine à effectuer le dessein que l'on avoit formé de faire à Tadoussac un Port ou un Entrepôt de Commerce ; le Poste offre en effet des avantages que l'on ne rencontre pas ailleurs, situé dans une Baie, et protégé des vents par de hautes Montagnes, sa Rade peut recevoir un grand nombre de Vaisseaux, et est destinée à devenir l'Entrepôt du Commerce de Bois et de Pelleteries qui pourroit se faire dans toute l'étendue du Saguenay jusqu'au Lac Saint Jean.

Je dois ajouter, en parlant de la Pointe aux Bouleaux, que le Terrain n'est d'aucune valeur pour la Compagnie des Postes du Nord, parce qu'en effet il ne peut être utile qu'à ceux qui auroient en vue de mettre à profit les Productions du sol, au lieu de spéculer sur l'ineptie et l'ignorance d'une peuplade que l'on tient dans un état de dépendance peut-être aussi outrageante à l'humanité que le honteux trafic des Esclaves dans un autre Hémisphère. En effet, il est impossible à celui qui visite ces déserts, qui ne sont pourtant qu'à un pas de nous, de ne pas éprouver les sentimens les plus affligeans, en appercevant des Enfans du Sol que le poids des années rend incapables de contenter l'insatiable voracité d'un maître étranger, se disputer les débris du plus vil animal que je venois de dépouiller de sa peau. Cependant on s'écrie, et l'écho